

Imprimir

Los registros de las personas afectadas cada día en el mundo por la Covid-19 a noviembre 17, crecen, en promedio, por encima de +520.000; en noviembre 10 estuvieron por encima de +450.000 y en julio 02 en + 50.000. Nuevos estudios sobre secuelas en las personas recuperadas dicen que éstas afectarían a millones de personas de todas las edades, en sus cerebros, sistemas muscular, circulatorio, nervioso y digestivo, hechos a los cuales se sumaría el posible problema de la infertilidad (<http://actualidad.rt/.com/373100>; 11.11.2020) De otra parte y como novedad ante la catástrofe aparece la promoción de varias casas productoras respecto a la efectividad de sus vacunas; eso lo hacen entre otras, las anglosajonas Moderna y Pfizer, la Curevac-Alemania, la Sputnik VRusia, la Sinovac-China, la iraní y la Soberana cubana. La comisión Europea anunció que compraría a la Curevac-Alemania 405 millones de dosis de vacunas (<https://m.dw.com.es/coronavirus>; 15.11.2020). Lo cierto es que ninguna empresa productora tendrá el monopolio de la producción y distribución de vacunas. Está por verse cómo será la distribución en los países no productores.

**Resumen 1. Datos globales del Mundo. Noviembre 17. 18:00 horas.**

Fecha	Casos Positivos	Fallecidos	Tasa. Letalidad	Recuperados	Nuevos	Tasa Recup.	Activos
Julio 02	10.762.773	519.855	4.83	5.896.496	51.184	54.52	4.373.422
Noviembre 12	52.991.406	1.304.596	2.46	36.452.674	672.072	68.79	15.234.136
Noviembre 15	54.812.098	1.331.76	2.43	37.625.840	524.479	68.65	15.854.582
Noviembre 16	55.314.687	1.338.474	2.42	37.891.752	502.589	68.50	16.084.461
Noviembre 17	55.883.991	1.348.512	2.41	38.350.548	569.304	68.63	16.184.931

(<https://coronavirus.app/map?selected=C3BCUzV80z9GfiuBylcr>). Noviembre 17. JCP y C.E.C.N

La tasa de letalidad global descendió entre julio 02 y noviembre 17, de 4.83% a 2.41%, buena señal. La tasa de recuperación creció de 54.52% a 68.63%, pero hay que atender con grandes recursos, según orientaciones de la OMS (Apuntes 58), a miles de personas recuperadas con secuelas.

**Resumen 2. Datos acumulados de personas afectadas y registradas en 6 países. Noviembre 17. 18:00 horas.**

Noviembre.	USA	India	Brasil	Francia	Rusia	España
14	11.211.390	8.814.902	5.814.902	1.922.540	1.903.253	1.458.591
15	11.352.646	8.846.573	5.850.832	1.954.599	1.925.825	1.458.591
16	11.507.340	8.874.172	5.864.724	1.982.161	1.948.603	1.496.864
17	11.672.208	8.912.704	5.879.278	1.991.257	1.971.103	1.510.023

(<https://coronavirus.app/map?selected=C3BCUzV80z9GfiuBylcr>). Noviembre 17. JCP y C.E.C.N

Completan el cuadro de los 10 primeros lugares, Reino Unido en el puesto séptimo con 1.410.732, Argentina en el octavo con 1.329.005, Italia en el noveno con 1.338.072 y Colombia en el décimo con 1.211.128.

Catastrófico el dato del número de personas afectadas por día en Estados Unidos (+150.000) y en la Unión Europea (+120.000). ¿Qué sucede en estos sistemas de salud?

**DATOS DE COLOMBIA NOVIEMBRE 17. 18:00 HORAS.**

Fecha	Casos Positivos	Fallecidos	Tasa. Letalidad	Recuperados	Nuevos	Tasa Recup.	Activos
Nov.13	1.182.697	33.669	2.84	1.089.340	8.685	92.10	56.997
Nov.14	1.191.004	33.829	2.82	1.097.576	8.307	92.15	56.883
Nov.15	1.198.746	34.041	2.83	1.104.956	7.742	92.17	57.014
Nov.16	1.205.217	34.223	2.83	1.111.867	6.741	92.25	56.337
Nov.17	1.211.128	34.381	2.83	1.118.902	5.911	92.38	55.073

Fuente: [www.eltiempo.com](http://www.eltiempo.com). Elaborado por JCP y C.E.C.N .Noviembre 17.

En noviembre 17, la tasa de letalidad se sitúa por debajo de 2.84% y la de recuperación crece por encima de 92%; buena señal. Las personas afectadas por día están, en promedio, por encima de +7.000. El número de personas fallecidas a diario entre noviembre 13 y noviembre 17 por causa de la Covid-19, está situado, en promedio, por encima de +170; dato muy preocupante. Buena señal es el dato de las personas recuperadas (1.118.902) con relación a las personas activas (55.073); es 20.3 veces superior; dato excelente, pero ello implicaría nuevos esfuerzos en salud pública para atender las posibles secuelas en la

población recuperada.

**APUNTE DE CIERRE.** Ante la catástrofe urge la asamblea mundial de la salud para acordar procedimientos comunes frente a la transmisión del virus SARSCoV-2 y todas sus consecuencias, entre las cuales está la atención al sector de la población recuperada con secuelas a largo plazo. El acceso a la vacuna para toda la población mundial debe ser promovido por la ONU.

Jaime Corena Parra, Equipo del Patio (Darío Reinél Cruz, Adrián Camilo Lanzziano). Con el apoyo técnico de Lesly A. King N, Carlos E. Corena N y Elsy García R.